

**OFICINAS**

Avenida 3.ª Este, N.º 219

(Calle de la Estación)

Apartado núm. 495

Teléfono núm. 174

# EL DIARIO

**PERIODICO INDEPENDIENTE**

PUBLICACION DE LA MAÑANA

Director y Administrador: **OCTAVIO GARCIA****TARIFA**

Suscripción por mes . . . \$ 1.00

&gt; &gt; 6 meses . . . 5.50

&gt; &gt; un año . . . 10.00

Remitidos y anuncios

Precio convencional

Año I.

San José, C. R., lunes 30 de Octubre de 1911.

Núm. 176

## Los patriotas de Nicaragua

Tristeza nos da confesar el error en que incurrimos al hacer ciertas apreciaciones respecto del patriotismo que suponíamos vivo en los que podríamos llamar los próceres del partido conservador de Nicaragua. La valiente actitud de los diputados Doña, Lacayo, López Callejas y Saballos, que se opusieron con laudable energía á que la Asamblea conservadora aprobara la venta que del país habían hecho los actuales Gobernantes á una agrupación de banqueros americanos, nos hizo formar por un momento la ilusión de que aquel Congreso, fabricado por el Gobierno, encerraba en su seno los únicos elementos podridos que pudiera haber en Nicaragua capaces de vender á su patria, y que el resto del país—inclusive la masa conservadora—estaría de acuerdo con los cuatro diputados que se opusieron valerosamente á que se consumara aquella ignominia.

Por desgracia nos hemos equivocado; y no es que haya venido á sacarnos de nuestro error la viril rectificación que de los conceptos expuestos por nosotros hizo ayer en este DIARIO nuestro inteligente colaborador UN LIBERAL, pues ya nos había desmentido antes el hecho de haber entrado á ocupar puestos en el nuevo Gabinete nicaragüense, algunos de esos conservadores á quienes habíamos juzgado no contaminados por la corrupción gubernativa, y de quienes creíamos que, con la protesta en los labios, se hubiesen retirado de la camarilla concupiscente que ha tenido á bien entregar su patria á los yanquis.

Pero no ha sido así: allí han venido á formar parte del Gabinete nicaragüense algunos de

esos hombres en los cuales suponíamos que el patriotismo no había muerto, y de cuya conciencia quisimos nosotros apartar la responsabilidad de aquella negociación nefanda. Allí han venido ellos, á compartir con el Gobierno la responsabilidad de ese hecho que será una mancha indeleble en la historia del partido conservador de Nicaragua, á hacerse solidarios de la venta disimulada que se ha hecho de su patria, y á desmentir con su conducta el concepto de honorabilidad y de rubor que todavía suponíamos en los miembros principales de aquel partido.

Nuestro colaborador UN LIBERAL tiene mucha razón: no es una camarilla de mandarines armados la que ha consumado aquella venta: es el partido conservador de Nicaragua, y sobre él deben recaer las tremendas responsabilidades que la historia apareja á los conculcadores del patriotismo, á los que por un puñado de oro entregaron su patria á la codicia extranjera. Y quedan retiradas por nuestra parte las frases generosas que para ese partido tuvimos en un momento de grata ofuscación, cuando creímos que siquiera esa virtud—la que nunca debiera morir en los corazones—quedaba viva aún en hombres que blasonan de haber recibido herencia de honor, y que por tanto debieran empeñarse en conservarla.

No obstante, queda la protesta del partido liberal nicaragüense contra aquella negociación indigna, y ese partido lo compone la inmensa mayoría de aquel pueblo, que á su debido tiempo sabrá llamar á cuentas á los que así han dispuesto de su honor y de su porvenir.

## Esbozos

IX

Como dije en mi anterior, no ha sido posible descubrir los pergaminos que guardan la biografía política del señor Oreamuno, que el país se impacienta por conocer, motivo por el cual dejamos el esbozo para más adelante.

Esos trabajos de demolición, desde que los abandonó el señor Anderson caminan tan despacio como el estudio Tranvía Alajuela á Grecia en manos del Poder Ejecutivo.

Tanto indagar y remover papeles, aquí y allá, en busca de datos, que encontramos un cuaderno nuevo; pero enmohecido, con cuatro notas de calificación y algunas líneas en blanco.

En el forro lleva las iniciales C. M. J. fechado 1º de mayo de 1910 á octubre 25 año ilegible.

En la única página que cubre la pasta se lee lo siguiente:

*Conducta:* Insuficiente.—Para un hombre que antes del primero de mayo su calificación alcanzó la nota Sobresaliente, es mucho perder.

*Doctrina:* Mala.—No es para menos, por maestro Astúa, textos de Esquivel y tratados secretos de Valenciano: camino á la Inquisición.

*Geometría:* Deficiente.—Sin regla para tirar rectas líneas, ni compás que cierre y abra para tomar distancias y trazar circunferencias: se queda C. M. J. como el Cono que le falta le falta la parte que comprende el vértice.

*Gimnasia:* Bueno.—Celebramos la calificación, siempre que sea, para ejercitarla en la Barra-Fija dando la mano al pueblo que, de tiempo atrás, pende de la argolla y resguardándose luego de no hacer la plancha porque esta no dista del salto mortal.

*Historia:* Mala.—Ha descuidado por completo el estudio que narra los acontecimientos trascendentales, relacionados con los sucesos políticos, tanto de los países civilizados como salvajes.

*Cálculo:*... ente: la humedad respetó solo las cuatro últimas letras y un heterogéneo inventario á su haber, compuesto de tres sotanas verdosas (legado Pánfilo) dos apollados uniformes (legado Rafael) y unas tantas palas y machetes roídos, que abandonaron los jornaleros para venir á protestar en «La República» cuando don Enrique les confirió el título de Agricultores Nacionales.

Firma del tribunal Calificador, Sanción Pública.

Nos duele publicar un documento de ese género, sobre todo tratándose de un joven simpático, que tiene el camino abierto por las vías legales; lo hacemos únicamente esperanzados en que, por los medios críticos escuchándolos con la verdad y la luz por guía, se consigue la corrección muchas veces á tiempo.

Precipitarse, abandonar el tino, dando desde ahora á conocer sus debilidades, equivale á malearse, turbado por el vértigo de la altura y arrullo de ese sinnúmero de aduladores que son incapaces de recogerlo á uno en su caída por tener las manos ocupadas con el oro sacado á la víctima.

Hay para rato.

GIL DE SOL

## Carta importante

Señor Director de EL DIARIO

Yo quisiera, señor Director, que mis frases desaliñadas y toscas en la forma, pero sinceras en el fondo, porque ellas son el eco fiel del pensamiento de los campesinos, pudieran llegar hasta el Primer Jefe de la Nación y despertarlo del sueño en que parece estar sumido; yo quisiera que ellas fueran las que lo transformarían en el tribuno de ayer, en el paladín que heroicamente defendió los derechos del pueblo contra los desmanes de una política derrochadora; yo quisiera, en fin, que esas palabras, hijas

de la sinceridad del campesino, pudieran herir la coraza que hoy envuelve al señor Presidente de la República, y hacerle oír el clamor de los oprimidos.

Por eso salgo otra vez de mi cova en donde creía estar tranquilo, para que escuchen, los que deben escuchar, la voz humilde del labriego, esa voz que casi siempre se apaga entre lágrimas, allá en la solitaria cabaña de los campos. Hace mucho tiempo, señor Director, que uno de nuestros más laboriosos diputados, el Licdo. don Pedro Pérez Zeledón, en uno de sus múltiples discursos en la Cámara, hizo ver la necesidad perentoria de abrir nuevas vías de comunicación para que Costa Rica pudiera surgir de su letargo. La idea de aquel diputado fué acogida con entusiasmo por otro representante del pueblo, el Licdo. don Ricardo Jiménez, quien con su verba llena de patriotismo, nos demostró que un país nuevo no puede adelantar sino es por medio de la apertura de vías de comunicación.....Recordamos todavía aquellas palabras porque tuvimos esperanza de que nuestra agricultura sería potente si aquel hombre llegaba al Poder.....Pero en la vida, señor Director, hay sarcasmos que nos hieren muy hondo, muy hondo; el actual jefe de la nación no es ya aquel paladín entusiasta que clamaba por las vías de comunicación como uno de los principales remedios para nuestra caduca agricultura.

Es imposible que nuestro pueblo pueda progresar si los hombres de quienes esperábamos mucho y á quienes hemos encomendado la dirección de nuestros intereses sigan por esos senderos que á la larga nos conducirán irremisiblemente á una ruina vergonzosa en lo tocante á agricultura.

Qué provecho pueden sacar esos infelices campesinos del programa que hoy desarrolla el Departamento de Agricultura? Ninguno, absolutamente ninguno, y cansados estamos ya de demostrarlo. Costa Rica, sin caminos, no puede admitir ninguna innovación en lo que se refiere á su agricultura, porque, hoy por hoy, su riqueza consiste, en realidad, en la cantidad de maíz, de frijoles y de café que pueda producir; lo demás, en lo que intenta gastar grandes cantidades el Departamento de Agricultura, es superfluo; y entiéndase que nos referimos á esas filigranas de que tanto se ha enamorado el señor Jiménez Núñez, á esos cruzamientos de razas, á esos métodos nuevos de recoger el polen y á tantos errores y á tantas necedades que ya cuestan mucho al erario público y que no producen nada en provecho de nuestros campesinos. Más tarde, cuando Costa Rica pueda soportar esos lujos, que vengan en buena hora todas esas filigranas en materia agrícola; habrá con qué pagarlas. Triste es confesarlo: nuestro pueblo no puede avanzar un paso si nuestra agricultura sigue el camino que hoy lleva.

Yo quisiera que el señor Jiménez Núñez, por ejemplo, ó los señores Peralta y compañeros, quienes hacen muy bonitos ensayos en los campos y laboratorios del Departamento de Agricultura, pudieran llegar á los

## DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

### ABONOS

Los abonos siguientes han llegado y están á precio de costo, á la disposición de los agricultores:

Superfosfato de cal, Cloruro de potasio, Sulfato de potasio, Nitrato de soda, Sulfato de amoníaco, Sulfato doble de potasio y de magnesio, Sulfato de hierro.

Los agricultores pueden dirigirse para los pedidos y para los consejos de aplicación de estos abonos al jefe de la oficina técnica de consultas agrícolas, (*diagonal al Correo*).

J. E. VAN DER LAAT.

lugares donde trabajan estos miserables, y verlos cómo luchan, cómo pugnan y cómo pierden casi todas sus energías batallando con los peores caminos que he visto en mi vida.

La queja de mis hermanos, señor Director, es muy justa: algún día serán escuchados.

MARIO DEL BOSQUE

## Lo que va de ayer á hoy

La Unión Centroamericana Ideal que Morazán sustentó vino más tarde á ser ya no la aspiración común de los pueblos centroamericanos en su unidad, sino la fuerza altanera de un Rufino Barrios, convertida como en la época del coloniaje á la conquistista, su pretensión cara fué y la vida de aquel personaje sucumbió en medio del duelo por su patria Guatemalteca y por el resto de la América. El Salvador comunicaba airosa la muerte de aquel aspirante que olvidando el valor de las vidas de sus compatriotas agitaba los pueblos centroamericanos, para teñirlos de nuevo con su sangre.

Han pasado 26 años después de aquella fecha memorable donde el Salvador fué la primera que sus fuegos rompió; la tierra cuzateca no había olvidado la Historia que es siempre la llamada á recordar los acontecimientos de los gobiernos. «Ahí tendrá marcada la fecha del 85 como emblema de una protesta energética y de justicia.

Han pasado 26 años sí, y hoy de nuevo el difícil plantel vuelve á ser virus contagioso de aspiraciones que sonrojan y que solamente en maquinaciones políticas pueden sustentarse.

Nuestra hermana, El Salvador, combatió á pie firme á Rufino Barrios y hoy convoca á los gobiernos hermanos á la celebración de su Centenario en el cual su principal tesis será, no la Ciencia, ni las Artes ni la Industria, solamente la continuación de la política de Estrada Cabrera, será su principal argumentación. He ahí por qué la rumoración de la Unión Centroamericana. Lo que más

causa admiración es la política observada, no por Estrada Cabrera, pues ella es bastante conocida y aún más sus actos como gobernante están envueltos en sombras sangrientas que claman justicia ya no de la tierra sino del Dios Omnipotente.— Esa es la personificación del que pretende ser jefe de la federación. Pero lo que más extraña es la ligación con el Gobierno salvadoreño, él que con cálculo nos presentará en ese centenario la realización de obra tan magna en pro de la tierra del Quetzal.

Y qué habrá de por medio?

En eso es lo que se puede decir: «Lo que va de ayer á hoy.»

La política observada por esos Estados tiene si no ya su base, «el águila del Norte» que acaricia en sus ensueños este pedazo de tierra, contempla como instrumentos de sus aspiraciones á Estrada Cabrera, y bien formulados tendrá sus planes hacia la conquista cuando comprenda que es necesaria la revuelta para que su bandera flamee bucanera desde los Estados de Chiapas hasta la frontera de Panamá. A esto se debe

## GRAN BARATILLO DE CARTAGO

Aunque desaparecieron hace tiempo los motivos para quejarnos de las desgracias de Cartago, reparadas en lo humanamente reparable, la popular tienda de JOSE AVILES (a) VALBURNA, sigue vendiendo todas sus mercaderías á los precios más bajos de la plaza, entre los que se hallarán géneros superiores para señora y caballeros, pañolones, rebozos, paraguas, juguetes y cuanta curiosidad encierra este pequeño almacén.

## LA VELOCE

Navigazione Italiana á Vapore

### Línea de Génova á Puerto Limón

Según aviso recibido de Génova por los Agentes de la Compañía, no habrá vapor este mes.

San José, Octubre 13 de 1911.

## Tabacos

Kentucky, Iztepeque (salvadoreño) y Virginia, vendo á precios razonables en mi Depósito en el Mercado.

Jorge Castro G.

## Nueva Casa de Salud del Doctor Rodríguez

A la orden del público ha quedado abierto este establecimiento.

Se reciben enfermos de todos los lugares del país, á toda hora.

Cuenta el establecimiento con todo lo indispensable para atender debidamente á sus enfermos; con una buena sala de cirugía, de instrumentación completa y modernísima; locales amplios, bien ventilados y desinfectados; y con enfermeros y enfermeras de larga y exquisita práctica.

Pensiones moderadas, al alcance de todos los pacientes.

## Contra Temblores

Se alquilan los altos y parte de los bajos del Hotel Francés, con dos patios rodeados de corredores. Todo últimamente reparado contra temblores.

Para informes,

Francisco Antillón

## Administrador y Tenedor de Libros

Un competente administrador para fincas de banano, café, ganado ó cacao, lo mismo que para un aserradero ó beneficio, desea obtener una colación en que al propio tiempo pueda llevar la contabilidad.

Habla francés é inglés.

Sueldo en relación con el clima.

Dirigir propuestas á G. F. L.—Aparato número 13.—San José.

## AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE MUEBLES  
TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.

ARTÍCULOS DE TAPICERÍA: Yuntas, cueros, borlas, grecas, tachuelas y todo lo concerniente á este ramo.

No olvidarse que siempre hay magnífico surtido en cristalería, loza en juegos y piezas sueltas, útiles de cocina de barro, aluminio y nickel.

Cortinas, colchas. Ropa interior para señoras en clases finas y baratas, etc., etc.

A. HERRERO & CIA.

El mejor remedio para el peor dolor  
¿Sabéis cuál es?

## FMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Migrañas, Picaduras de insectos, etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embruequen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

Por su antigüedad; por la excelencia de sus productos; por sus valiosas maquinarias y por los grandes elementos con que cuenta para dar al consumo los mejores artículos en su ramo, en todo el territorio costarricense, no hay marca más conocida ni más popular que la de

# TRAUBE

Sus cervezas y refrescos se exigen de preferencia en todas partes, por su exquisito sabor, por su pureza, por lo inalterable de su gusto y de su fuerza gaseosa. No necesitan recomendación especial porque ellas por sí solas se recomiendan en todas partes. Traube, sólo Traube.

## Agencia de Comisiones y Empleos

Avenida 4ª Oeste, calle 2ª Sur, casa del Sr. don Jesús Coto

Si usted necesita personas para cualquier clase de trabajos honrados, envíe sus órdenes á nuestra Agencia, 15 varas al Sur-Oeste del Parque Central.

HOY SE OFRECEN:—Para el comercio: tenedores de libros por horas y balances de establecimientos; dependientes y dependientes de boticas; un empleado para cualquier trabajo, con inmejorables recomendaciones; un Maestro Normal, da clases noturnas á precios módicos.

PARA EL SERVICIO DOMESTICO: Sirvientes, Cocineros y Cocineras, Muchachas de adentro.—OFICIOS: Carpinteros, Cocheros y Chauffeurs, Pureras, Panaderos, Oficiales sastres, etc., etc.

Ofrecemos en alquiler casas ó habitaciones amuebladas ó sin muebles.

Se vende una casa de ladrillo, central, en € 10,000 con facilidades para el pago.

Deseamos comprar dos casitas baratas, como para recreo una, y de madera para corta familia la otra, que no estén lejos del centro de la ciudad.

Toda persona que precise trabajar ó concertarse, venga ó escriba á nuestra Agencia, 15 varas al Oeste de la Botica Francesa. Aceptamos toda clase de comisiones: compra, venta y alquileres de objetos de fincas y casas, etc., etc. Y ofrecemos seguridades y buenas referencias.

San José, agosto de 1911.

**Triviño & Co.,**  
Comisionistas.

## Fiestas Cívicas

La Comisión de Fiestas Cívicas de esta capital desea oír propuestas para lo siguiente:

- 1º—Provisión de toros que se han de jugar durante cuatro días.
- 2º—Iluminación y decorado de la calle de la estación, desde el puente de la Fábrica (esquina del primer tablado) hasta el edificio de «La Arena».
- 3º—Fuegos pirotécnicos para cuatro noches.
- 4º—Dos cinematógrafos para funcionar cuatro noches.
- 5º—Mascarada para cuatro días.
- 6º—Arreglo del lugar que ocuparán los chinamos.

La Comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten, si no convienen á los intereses de la comunidad.

Los detalles respectivos los dará don Oscar Sittenfeld en su oficina.

Las propuestas se oirán hasta el día 30 del corriente mes.  
Dirigir la correspondencia al Secretario

**Enrique Fernández**

San José, Octubre 14 de 1911.

1911-1912

### REMITIDO

## Las rifas

Señor Director de  
EL DIARIO

Ha empezado á discutirse por la Prensa la legalidad con que proceden algunas Casas de Comercio poniendo á la venta sus mercancías bajo el sistema de rifas, que son estrictamente prohibidas por nuestras leyes.

Ese sistema de comercio se presta para abusos de parte de los industriales en perjuicio de esa clase de clientes que buscan un golpe de suerte que los proteja, resultando las mas de las veces que ese feliz y ansiado momento no llega, aunque se vean numerosas listas de agraciados con las rifas.

Que ha habido tolerancia en este sistema de negocios nadie lo podrá negar, pero ya que hasta aquí se ha procedido de esa manera, bueno sería que la autoridad interviniera para saber si en las tales rifas se guarda el debido control que garantice los intereses del público.

¿Cómo debe establecerse ese control? Constituyéndose los Agentes de Policía en las casas industriales que han establecido esos sistemas de rifas, á presenciar los sorteos, pero antes de ellos verificar las listas y si es posible identificar, las personas cuyos nombres aparecen llenando las de agraciados.

Quién responde de la legitimidad de un sinnúmero de nombres y apellidos que aparezcan con un obsequio de cualquier cosa que sea, siendo muchos de esos nombres casi desconocidos?

De un zapatero se nos ha informado q' teniendo rifas de calzado, han llegado á reclamarle dos pares de botines, cuyas dueñas tuvieron que pagar por ellos el precio completo,—es decir—que no tuvieron ventaja alguna por motivo de los sorteos, y al final hubieron sí de conformarse con

lo que se les dió, que tampoco correspondía al alto precio pagado, ni se satisfizo la regla usual de entregar las obras á la medida.

No es el caso, señor Director, de particularizarse con nadie, pero en general esta moda que se ha implantado, sea ó no sea legal, carece en absoluto de control y ese es el punto principal hacia el que deben encaminarse las investigaciones de la autoridad.

La honradez del que compra debe ser debidamente amparada, ya que nuestro público es tan dado á novelarías y por lo mismo está expuesto á ser víctima de grandes sorpresas.

La labor de la Prensa, en este sentido será beneficiosa para los comitentes de ese sistema de regalar mercancías.

Ojalá usted preste su valioso concurso en esta ocasión.

UN SUSCRITOR

## Es un deber

Con «La Garra» se despertó el entusiasmo. Con «La Garra» se oyeron ovaciones, se oyeron bravos, que francos y espontáneos salían de todos los espectadores que presenciaron el triunfo que el actor Miguel Muñoz, llegó á alcanzar en esta obra.

Feliz me siento, como admirador que soy del arte, que la Prensa toda de San José, lamente esta *ola fría* q' mina á nuestra distinguida sociedad, desviándola enteramente de ese Centro de Instrucción y Educativo que llamamos Teatro Nacional.

Como español me regocijo, y felicito á todos aquellos que saben querer, apreciar y distinguir las buenas compañías, como saben fustigar esa indiferencia cruel é injusta de todo un público que siempre culto y amante de las letras dió verdaderas pruebas,

Veo con gozo que nuestra literatura y nuestras obras no han muerto en América, q' aún tienen defensores, porque viven personificadas en actores como MUÑOZ, Soto, Requena y Palacios, que llenos de patriotismo surcan los mares, para traernos á este continente, un mundo de arte, y mantener en las generaciones venideras el culto al idioma más rico y poderoso que registra los mundos civilizados.

En todos los pueblos latinos, en los hijos, que por reveses de la desgracia, ó por fortuna de la suerte, llegaron á su mayor edad, y se han emancipado del hogar que siempre les había dado calor, debe de subsistir en sus venas, *un algo*, que les haga sentir y les recuerde su *vieja madre*; que les traiga á su memoria, lo que fueron, son y serán por ley de naturaleza y por fuerza del destino.

Pues si somos descendientes de aquellos hombres que han descubierto nuestras costas—Gil González Dávila, y Carballón,—de aquellos héroes que nos dejaron su idioma, sus usos y costumbres, ¿á qué se debe ese menosprecio hacia otros *héroes* que desde nuestra *Madre España* vienen en misión predicadora á enseñarnos el arte moderno, creyendo hallar en sus hermanos de acá el apoyo firme, que de obligación debiera existir como un DEBER, en cada habitante de esta hermosa tierra, y en cada español que radica en ella?

ODNESOR

## Operación delicada

Hay una operación quirúrgica que algunos facultativos opinan que debe colocarse entre las de alta cirugía, por lo difícil y por lo extremadamente delicada, esta es la TREPANACIÓN

Facultativos prominentes, temiendo los fatales resultados que puede ocasionar el más trivial descuido, el más leve, sutil movimiento del operante ó falta de cálculo preciso del mismo, desisten de efectuar la ope-

ración antes que caer en el desprestigio.

En centros de reconocido renombre, en Europa misma, omiten la operación, con un diagnóstico disimulado, similar, por sus síntomas, al que efectivamente manda que se ejecute la operación citada, tan cerca del órgano más delicado del complicado aparato de la vida humana. «El cerebro es el alma del hombre», dicen los sabios y como que hay posibilidades de ello. Y trabajar con fierros á una línea de él cuán delicado será...?

Tenemos el orgullo de que en Costa Rica se haya efectuado más de un caso. Hace pocos días se llevó á cabo uno de resultado muy feliz que sinceramente admiramos. Operaron los meritorios médicos don Carlos Durán, don Luis P. Jiménez, don Mariano Rodríguez y el señor Guier, quien vino de Cartago expresamente á la operación. La paciente es una señorita cartaginesa, cuyo nombre reservamos porque el doctor Rodríguez, dueño de la nueva casa de salud, nos ha suplicado que no publiquemos los nombres de los pacientes que se asistieron su casa. Nos limitamos á decir solamente que dicha señorita regresó ya á la antigua metrópoli casi buena.

Ya vemos que en nuestra patria se efectúan operaciones tan delicadas, que ponen en relieve el saber y competencia de nuestros galenos, de tal manera, que pueden codearse con entidades europeas sin niugún escrúpulo.

Vayan nuestras felicitaciones entusiastas á los médicos citados que van tegiendo con su saber y pericia la guirnalda de laureles que más tarde ceñirá sus erguidas frentes.

## Va á hacer su acera?

Corra en el acto, antes que se acabe, al depósito de materiales de CARRANZA y BOLETTI, y encontrará *plantilla* y *cordón* á un precio tan barato que le dará pena pedir rebaja.

Ernesto Valverde Soto

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

**JORGE MORALES BEJARANO**

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

PROVEEDOR

— DE LA —

ALTA SOCIEDAD

— Y —

GOBIERNOS

Teléfono 21  
Apartado 268

Dirección telegráfica:  
MACAYA

FERRETERIA

**Miguel Macaya & Co.**

LA MAS ANTIGUA DEL PAIS

(Establecida en 1887)

**MIGUEL MACAYA,**

Socio Gerente

## Progreso del alumbrado

Así como la lucha entre el alumbrado por gas y el alumbrado por electricidad ha sido causa de grandes progresos y mejoras en ambos sistemas, la competencia entre las lámparas de filamento de carbón y las de filamento metálico ha dado origen á multitud de invenciones y perfeccionamientos cuyo resultado ha sido mejorar y abaratar la producción de luz eléctrica.

Las lámparas de filamento de carbón, un tiempo dominantes en absoluto (tratándose del alumbrado eléctrico por incandescencia), se han visto derrotadas por las de filamento metálico. Más he aquí que cuando más seguro y completo aparecía el triunfo de éstas, se presenta una nueva lámpara de carbón, con tales condiciones y ventajas, que la puja se reproduce de tal modo, que no puede actualmente colegirse de qué lado se inclinará la victoria.

Según la breve descripción que da el «Times Engineering Supplement», en la nueva lámpara el filamento de carbón va inserto en un tubito en forma de U, y en el que se ha hecho el vacío.

En la porción curva del tubo, que corresponde á la parte inferior, se coloca previamente una gotita de mercurio, y todo este conjunto queda encerrado en la ampolla de vidrio característica de todas las lámparas de incandescencia.

Cuando pasa la corriente por el circuito de que la lámpara forma parte, la presencia del mercurio, que aunque en pequeníssima cantidad da vapores, aumenta de un modo extraordinario la intensidad luminosa del filamento de carbón, al mismo tiempo que el consumo de energía eléctrica disminuye hasta vatio y medio por bujía. Es decir, que se consigue, al par que un incremento considerable en el poder luminoso, una

## Se alquilan

unas piezas, frente al Palacio de Justicia, con todas las comodidades, como son: lavatorio, baño y excusado de agua, propias para oficinas de abogados ó agentes de comercio, y una hermosa tienda propia para Comercio.

Entenderse con

**ARTURO ULLOA**

## CEMENTERIO GENERAL

Para evitar perjuicios que en años anteriores se han hecho en el Cementerio por personas encargadas de pintar las bóvedas, la Junta de Caridad ha dispuesto que todos los pintores que estén encargados para hacer trabajos de pintura ó arreglo de mausoleos, deben concurrir á la Tesorería de la Junta á fin de obtener un permiso especial, sin cuyo requisito no se permitirá hacer ningún trabajo.

También se pone en conocimiento del público que es prohibido cortar las flores y arrancar las plantas. Las personas que cometan esos abusos se exponen á ser entregadas á la policía.

economía, también muy notable, en el consumo y, por lo tanto, en el costo.

Falta solamente determinar la duración media de esta lámpara en buenas condiciones; esto es; si el filamento de carbón y la gotita de mercurio harán buena combinación durante mil horas de funcionamiento. Si así fuera, puede afirmarse que el porvenir de la nueva lámpara estaría asegurado, puesto que sobre dar luz muy intensa y resultar á un precio ínfimo, ha de ser, naturalmente, más sólida, menos delicada, que las diversas lámparas de filamento de tungsteno que actualmente se construyen.—VICENTE VERA.

## A "El Noticiero"

El artículo que reproducimos en una hoja agregada á nuestro DIARIO en su edición del miércoles de la semana pasada, lo tomamos de *El Diario Moderno* de Managua, el cual tenemos en nuestra oficina á la disposición de los señores de *El Noticiero* por si desearan verlo.

Y ya que se nos da ocasión para recordar nuevamente aquel vigoroso escrito, informaremos también á los que desean saber su origen, que *El Diario Moderno* fué mandado suspender de orden gubernativa por haber hecho aquella publicación patriótica y valiente, y eso como se hacen ahora las cosas allá, por la razón

del palo, sin ningún otro procedimiento.

¡Esa es la libertad de que se goza hoy en Nicaragua! Ese el Gobierno que todavía encuentra panegiristas y defensores!

## Centro América por telégrafo

GUATEMALA

Guatemala, octubre 25.—El 22 á las 9 a. m., se verificó en el salón de sesiones del Palacio Nacional la primera sesión ordinaria del Congreso Centroamericano de Periodistas, con gran asistencia de numerosos congresales y distinguidísimo público, notándose la presencia de no pocas señoras y señoritas, que daban una nota de amabilidad y delicadeza á la seriedad de la reunión. Se dió lectura al acta de la sesión anterior, y con una enmienda hecha por el señor Lic. Manuel García Salazar, á continuación, ocupó la tribuna el notable hombre público don Salvador Falla, para dar lectura á un brillante discurso, en el cual se dió cuenta del tema que á instancias de la comisión organizadora, se sirvió aceptar para su desarrollo. Luminoso por todos conceptos es el trabajo del señor Presidente del Congreso, Lic. Rodríguez Beteta, haciéndose eco de los señores delegados de las herma-

**LA DEMOCRACIA** entre el Mercado y frente al Banco de Costa Rica.

SURTIDO COMPLETO DE CALZADO

para señoras, hombres y niños

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes **J. B. NIGRO**  
Venta de materiales - - -

nas repúblicas y de la comisión organizadora. Felicitó efusivamente y dió las gracias al señor Falla.

Puestas á discusión las conclusiones del señor autor del tema se provocó una acalorada discusión, en la cual terciaron los señores Meza y Mejía, Lic. José A. Beteta, don Camilo Castillo, Lic. Polanco, don Marcial García Salas, don Antonio G. Saravia, don Fausto Padilla, J. B. Prado y algunas otras personas, distinguiéndose muy especialmente y arrancando grandes aplausos al Congreso, en su contestación al Lic. Polanco, el joven abogado Alejandro Arenales.

A las 10 y 30 a. m. se suspendió la discusión para continuarla esta noche á las 9.

La forma altamente culta en que siguen las discusiones, el interés innegable de los temas desarrollados, todos por personas de reconocido mérito y la competencia é ilustración de las personas que intervinieron en las discusiones, está dando general interés á las reuniones del Congreso, y harán que cada día sean más y más concurridas.

A las 9 p. m. se continuó la discusión sobre las conclusiones del Lic. Falla, las cuales se referían en su mayor parte á establecer una norma de moralidad Centroamericana, principiando por recomendar la supresión de informaciones sensacionales, las que sirven de ejemplo ó de estímulo á las demás para la comisión de crímenes pasionales, así como también la de publicación de obras calificadas de pornográficas y de los remitidos ó comunicados con firma responsable.

Brillantemente refutó estas conclusiones el delegado de Nicaragua don Juan B. Prado, entablándose una interesante discusión en la que tomaron parte los señores Sierra, Valle, García, Salas, José A. Beteta,

## REBOZOS

salvadoreños y sombreros de pita finos vendo en mi Depósito en el Mercado.

**Jorge Castro G.**

## FIESTAS CIVICAS

REMATE DE LOCALIDADES PARA TABLADOS

El domingo 29 del corriente á la 1 p. m. en la plazoleta del Edificio Metálico, se rematarán al mejor postor los lotes para tablados en la plaza de la Fábrica, para las próximas fiestas cívicas.

Se rematará también el derecho para colocar asientos en la Avenida de las Damas.

Es condición precisa que el precio debe ser al contado.

*La Comisión*

San José, Octubre de 1911.

## Cantina LA GEISHA

Provista de los mejores licores que se importan al país y de gran variedad de confituras, tosteles y frutas frescas.

Su servicio rápido y esmerado de cantina satisface á los más exigentes.

Especialidad en aperitivos para los gustos delicados.

Visítad LA GEISHA y saldréis complacidos

Antonio Batres, J. Gilberto Ortega y otros más; como resultado de la discusión se acordó suprimir las conclusiones del Lic. Falla sobre el particular.

Una selecta concurrencia de damas y caballeros llenaban el salón de honor del Ayuntamiento hasta las 10 y 30 p. m., en que terminó la sesión.

Anteayer se leyó el tema desarrollado por el Lic. Alberto Mencos y la salutación al 5 de noviembre de 1911, escrita por el Lic. Batres J.

Por la noche se verificó una brillante reunión en la Oficina Internacional de las Repúblicas Centroamericanas.—CORRESPONSAL.

## De aquí y de allá

### Restaurant Colón

El mejor de su clase. Servicio esmerado. Trato bueno. En su cantina hallará el parroquiano cuantos licores desee, porque el señor Soto sabe teneria bien surtida. Una visita al Centro de Artesanos y pasaréis un rato agradable.

### Notas guanacastecas

Liberia, 23 de octubre de 1911.

*No les importé el nombre.*—Hay aquí, Sr. Redactor, unos sujetos muy curiosos, al fin como hijos de mujer, que andan en tenaz persecución del nombre de este pobre corresponsal, y es de oírlos cómo juzgan, discurren, dicen y contradicen, y es de verlos cómo andan por esos corrillos nocturnos aquí lo cojo, aquí no lo cojo, aquí lo descubro aquí no lo descubro.

Cuál asegura que es el meticuloso Virgilio, cuál cree ver en tan insípidas notas la punta de la oreja del taciturno Boyoyo, por aquí cuentan *sotto voce* que un señor Maestro está en posesión del enigma, por allá que es un chico de los grandes de esta localidad, estos que Guillermo, aquellos que Federico y.....no acabaríamos de enumerar las conjeturas de esta famosa imaginación liberiana.

Y nosotros metidos en nuestro cuartucho, convencidos de la insignificancia de nuestros pasatiempos, nos ponemos á pensar en que la cosa no es para tanto y en que es mucho repique para un niño muerto.

Señores curiosos, hijos de mujer, no les importe el nombre; si acaso logramos interesarlos en lo que decimos, piensen en si son razonables ó nó nuestras críticas, apóyennos si quieren, sin ambages, cuando consideren que estamos en lo justo y no les preocupe nuestro nombre que por lo oscuro conviene dejarlo en la oscuridad.

*Enfermo*—De cuidado, partió para San José el infatigable é inteligente empresario don Federico Sobrado. Parece que seguirá para los Estados

En esta semana llegará el famoso



Almacén de Edgard Knohr & Co.

Unidos en compañía de su apreciable esposa doña Pacífica con el fin de curarse, una vez que deje casada en esa capital á su hija, la señorita Teresa, con el joven don Porfirio Castro.

Deseamos á éstos una eterna luna de miel y á don Federico, que regrese rebotando de salud y plenamente decidido á acometer la obra del tranvía de Liberia á Ballena, tan conveniente para él como para nosotros.

*Indignación.*—General indignación ha causado aquí el reportaje de la viuda de Mr. H. White publicado en un periódico norteamericano y reproducido en *La Información*.

Aquello es una sarta de falsedades de todo calibre, desde el principio hasta el fin. No hay duda de que esa señora ha querido hacerse célebre en Yankilandia con perjuicio de nuestra Ciudad Blanca que, si bien no es un centro de exquisita cultura,

está á mil leguas de ser como nos pinta aquella estrambótica imaginación, émula de la que inventó los cuentos fantásticos de *Las mil y una noches*.

Siempre habíamos creído que todos los yanquis sin excepción, le tenían odio profundo á la mentira y que allá ser un *liar* es de lo más despreciable.

Este hecho nos viene á enseñar ahora una vez más que en todas partes se cuecen habas y que si una señora de la categoría y cultura de la viuda de Mr. White dice semejantes inexactitudes ¿qué reflexiones podremos nosotros hacernos sobre este particular? Ah! nosotros, eternos admiradores de los yanquis, á la vez de insultos gratuitos, hemos recibido un doloroso desencanto! La prensa ni siquiera ha dicho esta boca es mía; sólo «La Información», al final del fantástico reportaje, ensayó una

ligerita explicación, y ahora EL DIARIO desapueba de lleno por medio de este Corresponsal.

Si la insultada hubiera sido alguna de las ciudades del interior, qué de protestas habrían menudeado en los periódicos capitulinos; ya nos lo figuramos.

*El Fozo.*—El que están haciendo en Cañas Dulces para colocar el aermotor que consiguió don Zenón, nos informan que es muy hermoso, muy profundo, muy redondo, pero adolece de un *pequeño* defecto: que no da agua. Allí está, dicen, día y noche con la boca abierta riéndose del amigo Molina.

Fué realmente una peregrina ocurrencia cavarlo en una loma, en la parte más alta del pueblo. Parece que siguen escarbando hasta agotar la profundidad en que la bomba es capaz de funcionar.

Ojalá que al final resulte buena la obra, y no pase que los pobres cañadulceños se queden, así como suena, con el gozo entre el pozo.

*Visita oficial.*—Ayer salió el Gobernador en visita oficial para los cantones de Cañas y Bagaces. Es el primer Gobernador que hace visitas en octubre. Todos las han efectuado en el verano y en tiempo de fiestas cívicas durante las cuales, como es de suponer, de lo que menos se puede tratar repasadamente es de las necesidades y progreso públicos.

Hay motivos para suponer que Filo procurará formarse idea clara de la verdadera situación de aquellos lugares y de los manejos de las autoridades y Municipalidades; que trataré de promover el adelanto y de corregir con mano firme, si fuere necesario, los procedimientos incorrectos que notare.

Si en Cañas tuviera la ocurrencia de examinar detenidamente la inversión de los fondos cantonales desde el nacimiento de la actual corporación, quizá vería allí curiosidades admirables: giros y más giros por medicinas, honorarios y más honorarios por examen (sic) y recibo de obras municipales, contratitos caramboleados, etc. Será verdad?

Así nos lo contó un amigo nuestros de seriedad y hombría de bien notorias, que estuvo recientemente en esta ciudad de paso para Cañas.—CORRESPONSAL.

## Cajas vacías

== se vende barato ==  
UN BUEN LOTE  
en la Imprenta Alsina

## Motor Eléctrico

== de 2½ caballos ==  
Con Cilindro y Rostato de repuesto  
SE VENDE BARATO

Informarán en esta oficina.

## Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.

SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

## Dr. Rodolfo Espinosa R.

MEDICO Y CIRUJANO

Ofrece sus servicios profesionales.

Ha trasladado su consultorio á la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente á la Legación de Chile

## WEST INDIA OIL COMPANY

26 Broadway, NEW YORK

Fabricantes de Aceites Lubricantes, Grasas, Parafina  
y todo lo concerniente al ramo

GUILLERMO R. LAHMANN

AGENTE

# Gran Hotel Internacional

\*\*\*\*\* San José, Costa Rica \*\*\*\*\*

## TOTALMENTE REFORMADO

Servicio Esmerado.-Buena Mesa.-Verdadero Confort.  
Excelente Cantina.-Precios Moderados.  
Hermoso salón de Billar.

## LATELY REFURNISHED

Prompt Service.-Every Comfort guaranteed.  
Exquisite Table.-First class Bar.-Reasonable Rates.  
Elegant Billiard Parlour

# Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS. - VAPORES CORREOS

El vapor "Prinz Joachim" saldrá de Limón el día 6 de noviembre tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

El vapor Sibiria saldrá de Limón el día 30 de octubre con escala en Kingston, Inagua y Nueva York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga á nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrá además vapor todos los lunes para New York y Kingston.

En todos los vapores hay buen médico y camareras.

Más detalles se darán en la oficina de

JOHN M. KEITH, Agente General.

SAN JOSE - LIMON.

# Noticias cablegráficas

Valparaíso, 28.—El Gobierno ha enviado una circular á los diplomáticos extranjeros contradiciendo los rumores que han circulado de un conflicto armado. Entrevistado el Ministro del Interior, manifestó que Chile no pretende atacar ni espera que se le ataque, porque el Gobierno lo que únicamente ha hecho ha sido tomar las medidas necesarias en la parte setentrional de la frontera con el fin de evitar cualquier provocación. Que las presentes alarmas son infundadas. Que el objeto verdadero de la actividad militar ha sido recientemente publicado en un periódico semi-oficial que dice que el Gobierno tiene datos seguros de que el turbulento Perú ha estado secretamente acumulando elementos de guerra en los pueblos inmediatos á la frontera chilena y que ahora de pronto envía 15000 hombres hacia la misma frontera, ayudado por el acorazado «Dupuy», pero que esos sediciosos planes han sido desvirtuados con el envío á Arica de algunos miles para reforzar aquellas guarniciones.

Shanghai, 28.—El almirante Fui Ching informa al trono que se encuentra con sus cañoneros en Kuinkian, y esperando con mucha calma que le llegue la muerte, pues se encuentra sin carbón, arroz y aceite; sin embargo se sabe aquí que disfrazado pasó por sobre las guarniciones de los rebeldes, evitando así un inútil derramamiento de sangre.

Despachos de Tientsing dicen que los revolucionarios informaron al cuerpo consular extranjero que ellos están dispuestos á tomarse á Tientsing si las tropas imperiales tratan de interceptarles el avance contra Nanyan en la provincia de Homau.

Honkong, 28.—Corre el rumor de que los altos empleados de Cantón están listos para hacer la entrega de la ciudad á los rebeldes si ellos hacen una fuerte demanda. También informan que ayer en fuerza de las circunstancias hubo una gran reunión y que su resolución fué que el Virey debe permanecer á la cabeza de su pueblo, hasta tanto no se reestablezca el gobierno central republicano.

Pekín, 28.—Los representantes americanos, ingleses, alemanes y franceses han sido notificados de los principales prestamistas, el empréstito chino en perspectiva, que con motivo de los sucesos anormales porque atraviesa el país nada se puede tomar en consideración, con relación á ese negocio.

Méjico, 28.—Ocho mil zapatistas amenazan la capital, los federales no son suficientes para defenderse. La cámara de diputados está indignada con las ineficaces medidas tomadas por el señor de la Barra.

Pekín, 28.—Informan que los rebeldes flanquearon las tropas imperiales á 180 al Norte de Kokow, tomándole la caja de guerra que contenía 150000.

Madrid, 28.—En la nueva entrevista de los Valencianos con Canalejas, se confirmaron éstos en sus denuncias sosteniendo que guardan en su poder las prendas ensangrentadas que acreditan de manera concluyente que las torturas se llevan á efecto de la manera más salvaje y brutal que á los pobres presos, bajo esta clase de imposiciones les arrancan las declaraciones que quieren.

Canalejas los interrogó para formular

los cargos, ellos le contestaron: «Nosotros las formularemos y lo acusaremos».

## A última hora

Octubre 27.—Anoche á las doce murió el herido Serapio Mora, hecho de que dí cuenta en mi correspondencia anterior.

Resultan, según tengo informes, autores del delito Apolonio Agüero y José Zúñiga, ambos cuñados del occiso.

Zúñiga, sobre quien parece recaer fuertes sospechas de ser el autor de la puñalada que causó la muerte al infortunado Serapio, es un muchacho honrado y hasta aquí, de magnífica conducta, por lo que es preciso creer que no fué impelido por malos sentimientos ni por un instinto feroz que cometió el crimen, sino que verdaderamente éste fué obra de la fatalidad.

También el finado era un buen mu-

chacho, trabajador, formal y de buenos antecedentes. Y solo se ve en esta tragedia la mano negra del Destino que empujó á los desgraciados, el uno á recibir la puñalada que lo dejara sin vida, y el otro la que le ha de mortificar eternamente la conciencia.

Y ahora que Serapio descansa eternamente, solo sentimos en nuestra alma un deseo sincero por el consuelo de la familia doliente y honda conmiseración por los infortunados delincuentes que llenos de pavor guardan el golpe que sobre ellos ha de descargar la espada de la ley.—RAMIRO RAMÍREZ—San Juan de Dios de Desamparados, octubre 27, 1911.

## Notas cortas

—Se condenó á Francisco Ortiz á sufrir dos años de presidio en San Lucas, por hurto de ₡ 65, en perjuicio de Justo Molina.

—Se abrió á quiebra por diez días la causa contra Angel Pastor Mena Castillo, por robo en daño del Encargado de Negocios del Brasil.

—Se condenó á Vicente Vargas M. á tres meses de presidio en San Lucas, por estafa en perjuicio de Jesús de los mismos apellidos.

—Se ordenó pasar á la Alcaldía del cantón de Mora la causa contra Eugenio Serrano, Miguel Pérez y Tomás Pérez Murillo, para que se le reciba á este último la confesión con cargos, por el delito de abigeato.

# JOYERIA MODERNA

Gran variedad

Relojes Suizos

Brillantes

Piedras finas



PLATERIA

# R. ORTIZ é HIJO

SURTIDO PERMANENTE  
DE NOVEDADES

en joyas y artículos de regalos

¡Si usted se queda calvo es porque quiere!

Es conveniente que usted sepa que no se le quitará la caspa ni evitará la caída del cabello, si no usa el remedio salvador, el famoso y universal específico

**Rhum Quina**

del

Dr. Germain

que venden en la Peluquería Española y Botica Oriental.

MARCA REGISTRADA

A UN COLON EL FRASCO

## EXCELENTE OPORTUNIDAD

En casa de familia honorable y decente, se ofrecen cuartos con pensión para matrimonios ó para caballeros ya sean del país ó extranjeros.

Informarán en la oficina de EL DIARIO.

# Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

# L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PAPI, CARBÓN y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR. Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

## De San Juan de Dios Desamparados.

Oiga, Martel amigo: hace mucho tiempo está usted pidiendo al Gobierno un policía, y créame, hacer eso por la Prensa es predicar en desierto. Voy á darle un consejo, pero acérquese para que no nos oigan: *amárrese una; ármese de una buena cruceta; apóstese en una orilla del camino y al primer alma de cántaro que se le rtraviése, le encandila setenta ú ochenta chafirrazos, y verá si después de dos ó tres días hay agente de policía en Patarrá. Le aseguro que mi remedio es excelente y.....¿qué va á hacer, amigo? guárdese ese cuatro; no le cobro por la receta.*

—Distraído se estuvo San Rafael con sus devotos que celebraron pomposamente su onomástico. Anoche, vísporas, hubo en ese pueblo hermano una de *linternas, garrotazos y filazos*, siendo la víctima más desgraciada Serapio Mora, quien recibió una puñalada, que según dictamen médico morirá. Otro lance desgraciado fué el ocurrido á Braulio Fallas quien, al tratar de fugarse de la cárcel, dió un salto fracturándose una pierna al caer.

Sentimos sinceramente las desgracias ocurridas en nuestro vecino y hermano pueblo de San Rafael, por el que tenemos verdadero cariño, pues justo es confesar que por más que algunos han dado motivo para apuntar ahora hechos delictuosos, también lo integra buen número de personas apreciables por su moralidad y conducta intachable.

—¿Y por Desamparados? Pues poca cosa.....talvez fueron las brujas quienes determinaron *echar una cana al aire* el sábado en la noche y se divertieron de lo lindo volcando el kiosko y los poyos recién colocados en la plaza pública. El Jefe Político está que truena y es probable que de aclararse el hecho, hará pagar muy caras esas *brujerías*.

—Vimos pasar por aquí el domingo último un entusiasta cletista el que, según parece, andaba en propaganda política. Buena cosa es tener amigos, pues á don Cleto, que políticamente está completamente *dijunto*, no le falta quien le haga su panegírico. ¿Estarán creyendo estos amiguitos que porque don Cleto es cal-

vo, todas las ocasiones se le presentarán calvas? Justos que vayan comprendiendo estos señores que la *calvicie* que á ellos les valió no fué otra que la de don Ascensión quien de veras es calvo... de vergüenza.

Nos comunica la persona que en días pasados llevó á esa el fenómeno consistente en un ternero con dos cabezas, que un empleado de «La Información» se lo llevó hasta los

talleres de ese periódico para tomar el respectivo cliché, con la promesa de que se le pagaría, y que luego le dijeron que *más bien él era quien debía pagar*. De ser cierto esto, nos gustaría que «La Información» nos diera *información gráfica* de lo que pudiéramos llamar *el timo del fenómeno*.

RAMIRO RAMIREZ

24 de octubre de 1911.

## No vale lo que SE DICE sino lo que SE HACE

Nosotros decimos, hacemos y PROBAMOS CON HECHOS

A usted le conviene entrar en negocios con nosotros por muchas razones, entre otras,

Por nuestra responsabilidad Indudable, representada por nuestro Capital líquido de más de *Un millón y medio de colones* completamente pagado.

Porque tratamos á todos nuestros clientes de absoluta cordialidad y cortesía.

Porque siempre que podemos quitarle trabajo y evitarle dificultades á nuestro cliente, lo hacemos con mucho gusto. Pregúntelo Ud. á cualquiera de ellos. Y son muchos en toda la República y fuera de ella.

Porque pagamos los mejores tipos de intereses sobre depósitos, dentro de los límites de los buenos sistemas bancarios, y, en fin,

Porque lo llamamos para probarle nuestro buen servicio en cualquiera de nuestros Departamentos.

Pruébenos Ud! Estamos seguros de servirle bien!

## Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA ORTIZ

## YA LLEGARON



Las máquinas de escribir  
**UNDERWOOD**

Las personas que las solicitaron pueden pasar por ellas.

Ultimos y preciosos modelos.

TENGO CATALOGOS

San José, 26 Octubre 1911.

Rafael A. Fernández

## Es locura

Sabéis que Robert Hermanos Obcecado en su manía No vende su mercancía MA los centro americanos? MAñana lo han de mostrar Regalando «Pañolones». Ellos no quieren colones, Hacen el bien sin mirar.

Telas ricas japonesas, Rebozos, guantes, abrigos, El buen trato á los amigos; Buenos trajes, mil sorpresas Ofrece á sus parroquianos Regalar ROBERT HERMANOS.

Ebanistería y Carpintería

DE

José Urgellés

Fábrica de marcos

Acaba de recibir de Europa un surtido variado de CUADROS y LAMINAS para adorno de salas.

PRECIOS ECONOMICOS

Boarding House

Habitaciones confortables y buena asistencia para matrimonios y hombres solos y de buenas costumbres, en la CASA DE HUÉSPEDES de Mariana M. de Magri, á 150 varas al Oeste del Telégrafo.

Modicidad en los precios.

San José, agosto 15 de 1911.

## JUAN MONSÓ

PINTOR · DECORADOR

Rótulos de todas clases, Decoraciones artísticas.

Aptdo. de Correo N° 620.

IMPRESA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

## Simón Amador S.

REPRESENTANTE EN LAS REPUBLICAS CENTRO-AMERICANAS Y PANAMA, DE LAS FIRMAS:

Chs. Parra.—Reims, FRANCIA.  
M. Hirschberg & Co.—EIBENSTOCK, ALEMANIA.  
Carles Hoesch.—Haida, BOHEMIA.  
Buffalo Speciality Company.—Buffalo, New YORK.  
Hard Manufacturing Co.—Buffalo NEW YORK.  
Sacks Koller Fabric "Stabilist" Friedr Jone & Co.—DRESDEN.  
Beuchard Aisé & Pils.—BOURDÓ, FRANCIA.  
Gda. Brun Perod & Cia.—Isore, FRANCIA.

Birkedal Hermann & Cia.—BORDEAUX.  
Leipziger Farbenfabrik, A. Wohlharth.—LEIPZIG.  
"De Veluwe".—Nunspeet, HOLLAND.  
Colgan Gum & Cia.—LOUAVILLE, NEW YORK.  
Johannot & Cia.—ARNOUAY.  
Dressel, Kister & Cia.—PASSAU, BAVIERA.  
A. Pourgues & Pils.—AIX EN PROVENCE.  
Willemex, Floré & Van Dersten.—WESER.  
National Paper & Type Co.—NEW YORK.

El verdadero, el exquisito

## MARRASQUINO DE SARA

SE VENDE EN

## LA GRAN VIA